

LA VERDAD

Diario político de noticias e intereses generales

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Tortosa, al mes. 1 Pesta
Fuera, trimestre. 3
Extranjero, id. 7
Anuncios y comunicados: á precios convencionales.

TORTOSA

Jueves 14 de Marzo de 1901

PUNTOS DE SUSCRIPCIÓN

En la imprenta, Administración del periódico, librería de D. Francisco Mestre, y en casa de nuestros correspondientes.—La correspondencia al Director.—No se devuelven los originales.

Núm. 59

MOTINES

En Manlleu

Durante la noche del lunes y todo el día no ocurrió en aquella población suceso alguno anormal.

Las calles ofrecían el aspecto de un día festivo, naturalmente, sin la animación que es costumbre, sino antes bien con cierto aspecto de intranquilidad. Las tiendas estuvieron cerradas y la guardia civil recorrió las calles en busca de alojamiento.

Puede decirse que el momento presente en aquella población es de impaciencia por recibir noticias de Barcelona de esperanza por llegar á un completo arreglo y de curiosidad por tener datos concretos de lo que haya ocurrido en los pueblos comarcanos.

Conforme digimos ayer, la reunión de obreros y autoridades acordó que una comisión compuesta del señor cura-párroco, el teniente coronel de la guardia civil señor Canut y cuatro obreros salieran para Barcelona con objeto de conferenciar con el gobernador civil señor Hinojosa.

La familia del alcalde señor Casacuberta abandonó ayer la población, no llevando consigo más que la ropa que vestía, pues toda la ropa fue quemada en el incendio que la muchedumbre prendió en los muebles de su casa.

En Torelló

En Torelló ocurrieron el lunes sucesos lamentables, derivado del problema obrero que en tales formas se exterioriza en las poblaciones de la comarca del Ter.

A las 20:50 del lunes, un numeroso grupo de obreros se situó frente á las Casas Consistoriales en actitud poco tranquilizadora. Inmediatamente reunidos los obreros en gran número, se dirigieron tumultuosamente hacia la casa que habita D. Antonio Mercadal, fabricante y alcalde que fué de ese pueblo.

Las turbas forzaron las puertas de la casa y entrando en ella comenzaron á destrozar cuantos muebles hallaron á mano, hasta que aparecieron dos subcajos y 18 números de la fuerza de los mozos de la escuadra y les intimaron que cesaran en su actitud.

Los alborotadores contestaron á los mozos con una lluvia de piedras y á las voces «¡á ellos!» arrojaron sus ataques, lanzando piedras, maderas y cuanto hallaron á su alcance.

La fuerza armada hizo un disparo

al aire y entonces los amotinados emprendieron la fuga.

El cabo que mandaba la fuerza, don Francisco Formenti, resultó de la refriega con una contusión en la pierna derecha: los mozos José Bros, Manuel Novelles y José Mitjans y un paisano con heridas leves y algunas quemaduras de poca consideración.

Durante el día de ayer no se alteró el orden.

En Ripoll

Los desórdenes en esa población adquirieron mayor importancia.

Los grupos de obreros recorrieron la población gritando y amenazando con apedrear las puertas de las tiendas que á su paso no se cerraban uniéndose á la manifestación.

Los grupos seguían una bandera en que se leía esta inscripción: «Pan ó trabajo: Justicia para todos.»

La guardia civil presentóse con objeto de disolverlos, pero fué recibida á pedrada limpia.

Insistiendo los amotinados en su actitud revolucionaria, fueron perseguidos por la guardia civil hasta la calle de San Pedro, donde la resistencia de los obreros fué mayor.

La fuerza armada hizo tres disparos al aire: la pedrea arreció más todavía. Los guardias fueron envueltos por el frente y por la espalda y agredidos con piedras lanzadas con tal furia, que los guardias tuvieron que hacer nuevas descargas y al fin desenvainar los sables para defenderse de la avalancha que se les iba echando encima.

Cargaron los guardias sobre la multitud y prodújose la confusión más espantosa.

A los pocos momentos, uno de los amotinados caía en tierra con el corazón atravesado por un proyectil: otros dos individuos fueron heridos en la cabeza y en el cuello, y una mujer en un pie.

Pasado aquel momento de terror, restablecióse el orden material, continuando la excitación, pero sin repetirse los sucesos que dejamos narrados.

Más noticias

En Igualada se han iniciado también lieros disturbios, que hasta ahora no han revestido caracteres de verdaderos desórdenes.

Parece que el alcalde ha negado permiso para la celebración de un mitin, y esta negativa ha contrariado de tal modo los ánimos, que hubo un momento en que llegó á temerse por el orden público.

—En San Quirze de Besora también

hicieron ayer manifestaciones de desagrado, exteriorizaciones todas ellas del problema obrero que amenaza estallar si el remedio no es sólido y pronto.

Sigue la pacificación de los espíritus

Aunque el jefe del partido conservador, por altas consideraciones que todos debemos respetar, haya creído conveniente guardar silencio acerca del desarrollo y solución de la última crisis, los hechos se han encargado de poner de relieve lo que el Sr. Silvela no ha querido señalar, evidenciando el fundamento con que nos oponíamos al advenimiento de los liberales.

La anunciada pacificación de los espíritus no se ve por ninguna parte.

La algarada promovida por los dependientes de las tiendas de ultramarinos, que durante varias horas de la noche del domingo mantuvieron en alarma una parte de la población de Madrid; el motin que con alarmantes caracteres tuvo lugar en los Cuatro Aminos, y las sangrientas escenas que se han desarrollado en las dos industriosas poblaciones de Manlleu y Ripoll, revelan un estado de excitación y una predisposición tal á abandonar las vías legales para entregarse á los excesos de la fuerza, que no puede menos de constituir un síntoma en el cual deben fijarse todos los hombres de gobierno.

El hecho es evidente. Vinieron los liberales al Poder, no por un programa, puesto que ninguno habían expuesto; no por las garantías que ofreciese su historia, porque vivo está el recuerdo de lo que hicieron en 1898; no por su fuerza parlamentaria, no por sus campañas de propaganda; vinieron única y exclusivamente por que sí, ó á lo sumo porque se les atribuyó del modo más caprichoso el papel de pacificadores.

También fué ocurrencia llamar pacificador al Sr. Sagasta, que no ha gobernado nunca sino entre asonadas y motines! ¿No gobernaba el Sr. Sagasta en 1883, cuando los sucesos de Badajoz, de Santo Domingo de la Calzada y de la Seo de Urgel? ¿No gobernaba el Sr. Sagasta en 1886, cuando ocurrió lo del cuartel de San Gil, y en 1887, cuando lo del castillo de San Julián de Cartagena? ¿No era también presidente del Consejo el Sr. Sagasta durante el verano de 1893, en el cual

salimos á motin por día? No era jefe del Gobierno el Sr. Sagasta cuando los subalternos le arrojaron del Poder en 1895?

Pero, en fin, si á título de pacificador ha triunfado ahora sin lucha, y si, lejos de pacificar, vemos inaugurada de nuevo la serie de turbulencias que han sido siempre caracter distintivo de las situaciones fusionistas, ¿no es lógico llamarse á engaño y considerarse defraudados?

La Prensa, la misma Prensa que abogaba por la subida de los liberales, no oculta su desencanto, y hombres como el Sr. Romero Robledo, que no se creen obligados á consideraciones que patriótica y desinteresadamente guardan otros personajes políticos, comienzan ya á disparar sus primeros dardos contra la situación.

El encanto se ha desvanecido, comienza la desilusión. El actual Gobierno no tenía razón de ser, y lo que no tiene razón de ser no puede vivir sino poco y mal.

(DE NUESTRA COLABORACIÓN)

Lamentos de un condenado á muerte

Una luz resplandeciente con afán vivo busqué, más por desgracia encontré fuegos fatuos solamente.

Fuegos fatuos ¡ay de mí! que bien pronto se apagaron y que en mi mente dejaron terrible y cruel frenesí.

Cegóme su brillo falso, y como á tientas corría, no supe ver que subía la escalera del cadalso.

Luz busqué con sumo anhelo; la luz era mi ilusión; y en esta oscura prisión se me quita la del cielo.

De tal modo apuro el juego de la copa del dolor que hasta espero con amor la visita del verdugo.

Fué la causa de mi mal, un malvado compañero que me guió por el sendero de una vida criminal.

Yo te maldigo... más, no... Ya está muerto el desgraciado... ¡que Dios le haya perdonado, como le perdono yo!

R. M. SERRA.

CRONICA

Nota política

El *Diario del Comercio* de Tarragona inserta el siguiente telegrama de su corresponsal en la Corte:

«Madrid 13, 21'30

Acaba de conferenciar con el ministro de la Gobernación el celoso diputado por esa circunscripción, don Juan Cañellas.

El Sr. Moret ha reiterado al diputado por Tarragona la seguridad de que en cuanto recibió sus quejas respecto á lo ocurrido en las elecciones del domingo telegrafió al gobernador de esa, haciéndole responsable de cualquiera violencia que cometiera.

Le ha manifestado además el ministro que ha ordenado al gobernador que mañana, en el acto del escrutinio haga constar cuantas protestas se presenten y cuanto crean conveniente, en uso de su derecho, los candidatos.

El señor Cañellas, con motivo de lo sucedido en esta provincia, cuyos ecos repercuten ya aquí, está recibiendo inequívocas pruebas de consideración.»

Mejoras

La brigada municipal está arreglando la acera de la Baranda del Ebro, dándole mayor anchura que favorecerá mucho el tránsito por aquel punto que es muy numeroso y continuado, especialmente desde que el Ayuntamiento construyó las escaleras del puente del Estado con aplauso del vecindario que hoy puede pasar gratis con facilidad de una á otra parte del Ebro.

Bienvenido

Ha llegado de París nuestro querido amigo y paisano D. Manuel Pallarés distinguido pintor que ha logrado ya mucha reputación en la capital de Francia donde ha verificado importantes estudios.

El Sr. Pallarés tomará apuntes de este país y pasará después á Andalucía con el mismo objeto para pintar cuadros que remitirá á París donde serán expuestos á la consideración de las personas competentes.

Damos la bienvenida al Sr. Pallarés y le deseamos laureles y prosperidades en la carrera del Arte.

El Ebro

Este río sigue con su cauce bastante lleno manteniéndose estacionario facilitando la navegación que continúa con actividad.

Escarcha

Esta mañana han aparecido nuestros campos cubiertos por una ligera capa de escarcha, lo cual revela el frío que aun reina á pesar de hallarnos ya muy próximos á la primavera.

Excursión cinegética

Una compañía de aficionados han ido expofeso desde Burriana á Amposta para cazar cogujadas marinas

que tanto suelen abundar en aquellos campos; pero ha logrado matar pocas de dichas aves á causa de la escasa abundancia de esta caza que este año se ha notado con disgusto de los amantes del arte de Diana.

Almendros

En algunos pueblos como Gandesa Corbera, Vilalba y otros se considera salvada la cosecha de las almendras por haber florecido los almendros con posterioridad á los intensos fríos del mes de febrero que heló los de varios pueblos de Cataluña.

Patatas

Nuestros agricultores han principiado la siembra de las patatas primerizas, siendo de notar que, gracias á una acertada selección, han mejorado mucho las clases de este utilísimo tubérculo, llamado el pan de los pebres, que es un excelente alimento para el género humano ya muy generalizado en Europa, Asia y Africa desde que los españoles lo trajeron del Perú de donde procede.

Feriantes

Han llegado á esta ciudad dos tratanes en ganado mular que vienen de la feria de Salás, provincia de Lérida, habiendo traído algunos mulos de muy buenas condiciones para los trabajos agrícolas de esta comarca.

Bodas de plata

En Toledo se celebran brillantes festejos celebrando con gran esplendor las *Bodas de plata* del eminentísimo Sr. Cardenal Sancha, Arzobispo de aquella capital y primado de España.

El «Correo Catalán»

Ha reaparecido este colega de Barcelona. Lo celebramos.

Las huelgas

En Manlleu reinó ayer completa tranquilidad, aunque continuaban los ánimos algo excitados.

En las fábricas de Almeda, Marçel, «Nuevas Hiladuras del Ter» se trababa ayer.

Las autoridades, según se nos manifestó, están sobre aviso y dispuestas varias fuerzas, además de las enviadas, por si fuesen necesarias.

Ayer salieron para Torelló fuerzas de caballería; también se asegura que salieron en dirección á aquella comarca fuerzas de infantería del ejército.

En el resto de la provincia reinaba completa tranquilidad.

Pronósticos

Según pronósticos de conocidos astrónomos, desde el día de hoy á fin de mes ocurrirán en toda Europa furiosos temporales de granizo y nieve.

Traslado

El acreditado dentista nuestro particular amigo don Rafael Mestre que

tenía su gabinete de operaciones en la calle de San Blas, se ha trasladado á la Plaza de Santa Ana, núm. 3, (encima la farmacia Calleja), lo que tenemos el gusto de comunicar á su numerosa clientela para los servicios referentes al caso.

Establecimiento de música

Hemos recibido un lujoso cartel en colores, anunciando el establecimiento de objetos de música y de toda clase de instrumentos, que don Juan Ayné tiene instalado en la calle de Fernando, 51 53, y Call 2, Barcelona, teniendo la sucursal en la Rambla de San Juan, 46, Tarragona.

El anuncio resulta vistoso y muy propio para la propaganda á que se destina.

El cartel, cuyo envía agradecemos, es de gran tamaño.

Confitería Queralt Sabaté

En obsequio á sus muchos favorecedores, regalan números para el sorteo de una preciosa mona con dos botellas vino generoso el cual se sorteará el 7 de Abril de 1901.

Casa especial en artículos propios para regalos; puntualidad y esmero en los encargos.

5, Morcada, 5.—Tortosa

«Nuevo Mundo»

Nuevo Mundo publica esta semana interesantes informaciones.

Cuentos y Chismes, portada en croquis por Banda.—Sagasta en su despacho, último retrato.—El nuevo Ministerio, retratos.—En casa de Sagasta, el Sr. Villaverde en el Congreso, en el Salón de Conferencias.—Poesía por M. del Palacio y Karikato Crónica por Zeda.—Las bromas de D. Curro, cuento por Nogales y Banda.—Muertos ilustres.—Madrid alegre por Taboada y Karikato. Charadas, pasatiempos y continuación del interesante folletín encuadernable *El Misterio de un Coche Simón*.

Aviso importante

Plantel de naranjos de todas clases de calidad superior.

Depósito calle de la Mercad n.º 5.

Importante

Se hallan en venta una estantería y 2 mostradores los cuales están en muy buen estado y se cederán á un precio muy reducido Para más informes dirigirse á esta imprenta.

VENTA

Por un precio muy ventajoso se vende un billar grande en muy buen estado, de las medidas siguientes: 3'5 metros largo y 1'60 metros ancho.

Para más informes en la imprenta de este periódico.

MIL PESETAS al que presente *Cápsulas de Sándalo* mejores que las del *Doctor Pizá* de Barcelona, y que curen mas pronto y radicalmente todas las enfermedades usinarias.

Plaza del Pino, 6 farmacia Barcelona.

Amenidades

HUMORADAS

De tanto no mirarte
Perderé la noción de tu hermosura
Y así, aunque sea más loca mi locura,
Quizás consiga odiarte.

Jamás mujer alguna
Atemperó el amor á la fortuna.

Mil veces me juraste
Que tu cariño nunca decaería
Y cuando ya con fe me lo creía
Por otro me dejaste.

FRANCISCO D. GARCÍA.

La civilización:
Un explorador francés trata de convencer á un negro de las ventajas de la civilización.

—¡Oh! ¡La civilización!—le dice—
No hay nada mejor. ¿Tú, qué eres aquí?

—Esclavo.

—Bueno; pues te vienes á Europa y eres criado. ¡Oh! ¡La civilización!

En un tribunal.

El presidente.—¿Estáis casado?

El rco.—¿Por qué me lo pregunta el señor presidente? ¿Es que tiene alguna hija casadera?...

Telegramas

Madrid, 13.

El estado de guerra

Se ha asegurado que, si continúa la agitación obrera, el Gobierno está dispuesto á que, en los puntos donde haya agitación, sea nuevamente declarado el estado de guerra.

Silvela y los suyos

Con objeto de estudiar el programa electoral, el señor Silvela reunirá, dentro de corto plazo, á los exministros del partido de Union Conservadora.

Se ha dicho que se disponen á luchar en las elecciones generales la mayor parte de los senadores y diputados silvelistas.

El gobernador de Barcelona

A las cinco de la tarde salió para Barcelona el nuevo Gobernador civil señor Larroca.

A la estación salieron á despedirle el general Weyler y otros amigos.

El ministro de la Guerra y el señor Larroca celebraron una detenida conferencia, suponiéndose que trataron de la cuestión obrera en Cataluña, diciendo el gobernador que la referida cuestión ofrece caracteres poco halagüeños.

A esto se debe, dijo, que haya adelantado el viaje, pues me voy sin equipaje.

Añadió el Sr. Larroca que ha intervenido en varias huelgas, pero ninguna ofreció tanta gravedad como la actual.

De todos modos nada puedo afirmar en concreto hasta que haya visto la cuestión sobre el terreno.

Sobre el mismo asunto

El Español teme que el Gobierno realice la amenaza de suspender las garantías y declarar el estado de sitio en Cataluña si sigue la agitación obrera.

La convocatoria de Cortes

El señor Salmerón es partidario del aplazamiento de las elecciones para sanear el censo.

El Gobierno, á quien preocupa mucho este asunto, lo tratará en el Consejo del sábado.

Los motines por consumos

Parece que los motines ocurridos recientemente en los Cuatro Caminos y hoy en el puente de Toledo, se deben á que ciertos elementos se oponían á que fueran vendidos en pública subasta los géneros decomisados por introducirse sin abonar los correspondientes derechos.

Madrid 14.

De Vigo.—La escuadra inglesa

Há llegado á Vigo el crucero inglés «Catalus» despidiendo telegramas para el almirante de la escuadra inglesa del Canal que se dirige á Gibraltar con los duques de York.

Más firma

El señor Sagasta cuando fué á despatchar con S. M. á la hora de costumbre, puso á la firma de la Soberana el nombramiento de don Trinitario Ruiz y Vallarino, hijo de Capdepon para el cargo de fiscal de lo contencioso.

El sucesor de Moltó

No se sabe nada todavía en concre-

to del general que ha de reemplazar al señor Moltó en el mando de la capitania general de Valencia, aunque se indican varios generales para ocupar la vacante que se deja el traslado de Moltó á esta capitania general.

Motín por consumos

Esta mañana se ha iniciado un pequeño motín por cuestiones de consumos en el puente de Segovia.

Los amotinados cometieron en un principio algunos excesos pero la oportuna intervención de la guardia civil conjuró á tiempo el conflicto, restableciendo el orden.

Quejana

Este distinguido periodista no está tan gravemente herido como ayer se dijo y hoy ha vuelto á sus tareas periodísticas.

En honor del P. Sancha

Según dicen de Toledo, siguen con gran brillantez los festejos que allí se celebran para conmemorar las bodas de plata del cardenal primado señor Sancha.

Al banquete celebrado en el palacio arzobispal asistieron 70 comensales, y al final brindaron el alcalde de Toledo, el diputado á Cortes por aquel distrito, el chantre del cabildo metropolitano, el duque de Sotomayor y otros, resumiendo los discursos el señor Sancha.

A las dieciséis se verificó la recepción, á la que asistieron distinguidas señoras y numeroso público.

Las calles de la ciudad están animadísimas..

Tocan las músicas y hay eucafías para regocijo de los chiquillos.

Esta noche se celebrará una velada literaria en el Seminario.

Interview con don Jaime

Marsella 12.

Un corresponsal ha celebrado una interview con don Jaime de Borbón, que ha llegado en el vapor Lahore procedente de China.

«No vengo á Europa para hacer política, ha dicho el hijo del pretendiente don Carlos; prueba de ello es que conservo el grado de teniente de un regimiento de húsares de Rusia.

Mientras lleve este uniforme considero como punto de honor no ser político, puesto que sólo soy soldado.

He asistido á la campaña de China y asisti á la toma de una ciudad.

Luego estuve en Shanghai, donde enfermé.

Desde allí fué transportado al hospital ruso de Nayasaki, y para terminar mi curación he venido á Europa.

Iré á ver á mi padre en Venecia, y luego me dirigiré á San Petersburgo, donde seré recibido por el Czar.

El corresponsal le preguntó si dado caso que el gobierno español creyera oportuno reconciliarse con los carlistas y se le ofreciese algún alto puesto por el Gobierno de España si lo aceptaría, á lo cual contestó:

—No lo creo.

Personalmente me considero como espectador que asisto á una representación por la cual me intereso.

Creo que llegará el día en que sea

transformado del papel de espectador al de actor; pero mientras tanto nada tengo que decir respecto al drama que se está desarrollando.

Continuaré siendo un soldado ruso, cumpliendo mientras tanto el compromiso que me he impuesto de no hacer política; pero si mi padre muriese inmediatamente recobraría mi papel.

Por más que fué interrogado por el corresponsal, don Jaime se negó á hacer apreciación alguna respecto de la situación política de España.

JOSÉ BALLESTER

MEDICO-OCULISTA

Exprofesor alumno del Instituto operatorio del Hospital de la Princesa de Madrid y exayudante de clínica del Dr. Nadalchay.

Extrae cataratas y practica todas las operaciones de los ojos

CONSULTA de 10 à 12 y de 3 à 5

LA CENIA

Buenas casas de hospedaje, habitaciones expresas para operados y carruajes diarios desde Tortosa, Santa Barbara, Uldecona y Vinaroz á La Cenia

Imo. José L. Foguet.—Plaza Hospital 5.

tosa en masa la ceremonia oficial que tuvo lugar en el Gasómetro, cuyas alturas coronaba inmensa muchedumbre. El muy ilustre Sr. D. Francisco Torrabadella, Vicario General, en representación del Ilustrísimo Sr. Obispo D. Benito Vilamitjana, bendijo las obras, pronunciando un elocuente discurso en el que encomió la nueva mejora y dedicó laudatorias frases al sabio sacerdote Arbós, compañero y condiscipulo suyo. Hablaron también el Sr. Alcalde Constitucional don Jaime Perepons, el Sr. Coronel del Regimiento de Sevilla D. Narciso de la Hoz, el Director del Instituto Lógico y cal de 2.ª enseñanza D. Angel Lluís y otros invitados. La brillante banda de Sevilla amenizó el acto que terminó ya anochecido con un suntuoso banquete, abriéndose en seguida paso al fluido que había de iluminar con su potente luz nuestras hasta entonces sombrías calles y plazas. Encendidos los nuevos 270 reverberos, la admiración y regocijo del vecindario fué general, y todos se echaron á la calle ganosos de contemplar el efecto que producía un cambio tan radical en el alumbrado. Las tiendas y comercios presentaban excelente golpe de vista, lo mismo que los cafés y casinos, así como todos los establecimientos públicos y oficiales. Tortosa con esta innovación cambió su aspecto, y el Ayuntamiento mereció plácemes de todos los que de veras amaban el progreso.

Los sitios de esparcimiento y recreo al aire libre fueron en el segundo tercio de siglo el paseo de la Ribera, donde ahora se levanta el Mercado, y el de Remolinos saliendo por la iglesia de Santiago, cuyo lugar son hoy solares, huerto y tejería del Sr. Anguera. Este último databa de 1845 y lo embelleció mucho el General Gobernador de esta plaza D. Miguel Mir plantándolo de



Alumbrado y paseos públicos (1840-1878)

REMONTÁNDONOS á la época de la terminación de la fratricida guerra de los siete años, de la que parten alguno de nuestros estudios históricos locales, hallamos á nuestra ciudad en las horas en que tendía la noche su negro manto débilmente iluminada por la macilenta llama de los farolillos que la piedad de nuestros abuelos colgaba ante las capillas y retablos. Así es que aún nos parece ver allá en nuestra infancia, apenas anochecido, como un criado ó sirviente de la noble casa del Marqués de Tamarit encendía el de la capilla de la Virgen del histórico Portal del Romeu, al par que otros fieles devotos hacían lo propio en los retablos diversos que había en muchas calles, de los que aún subsisten la mayor parte más ó menos abandonados. Escusado es decir que con tan escasos elementos de alumbrado, el tránsito por

PRÓXIMA APERTURA SUCURSAL DE LA ZAPATERÍA MORESO

PUENTE DE PIEDRA Y CALLE DE BUEN AIRE

Calzado de todas clases y precios

EXPOSICIÓN PERMANENTE

DE

CALZADO DE NOVEDAD

VENTAS exclusivamente al contado

PRECIOS FIJOS

Almanaques americanos
desde 0'25 á 10 pesetas

DIETARIOS DESDE 1'50 A 3 PESETAS

Almanaque Enciclopédico Bailly Bailliere
á 1'50 pesetas rústica y 2 cartóné

LIBRERÍA DE
FRANCISCO MESTRE
ROSA, 11-TORTOSA

Pomada milagrosa

Descubrimiento notable en beneficio de la mujer:
Cura las grietas de los pechos por rebeldes
que sean, en 24 horas. Depósitos en Tortosa:
Enrique Carpa, Droguería.

la ciudad disminuía en las primeras horas de la noche, siendo pocos los transeuntes que después de las funciones vespertinas de las iglesias, que solían terminar de seis á siete de la tarde, se atrevían á cruzar las solitarias y obscuras vías de la población, como no fuese para asistir á familiares tertulias ó en busca de galanteos y aventuras tan frecuentes entonces. Después de 1840 y entrando por el camino de las mejoras y el progreso, el Ayuntamiento estableció unos faroles de candileja, y más tarde los reverberos alimentados con aceite, con lo que ganó algo el vecindario en comodidad. Estos faroles se adquirieron siendo Alcalde D. Mariano de Abaria, porque en el local donde hoy se halla el Café de las Siete Puertas, frente casa el Sr. Marqués de Alós, se jugaba á los prohibidos, y como llegara á oídos del señor Alcalde mencionado, dispuso una sorpresa á aquel *garito*, copando una buena suma que se destinó á la adquisición de los primeros reverberos que iluminaron nuestra ciudad.

Había la costumbre de no encenderlos en las noches de plenilunio, y por aquel entonces ocurrió, siendo Alcalde D. José Antonio Oriol en 1858, que un sujeto salió á las once de la noche de un domingo á recorrer las calles de la ciudad en completo estado de embriaguez, y armado de una larga navaja le dió por acometer á cuantos transeuntes encontraba á su paso, resultando de ello un muerto y varios heridos de personas conocidas; fué un milagro que no penetrara al Teatro de la Merced con el mismo intento, pues se celebraba función y estaba lleno. La consternación y el pánico producidos fueron inmensos en Tortosa, y la Autoridad dictó con este motivo aquel célebre bando obligando á todos los que transitarán desde las diez de la noche á llevar un farolillo ó linterna encendidos, dando esta medida

ocasión á que se compusiera una canción popular que se cantó por largo tiempo y decía:
Oiga V., señor de Oriol,
es cosa rara,
el hacer llevar farol
en noche clara, etc. etc.

Subsistió este sistema hasta 1859 en que se introdujo el alumbrado por el petróleo, diseminando por el recinto de la ciudad 160 luces, cuyo aceite mineral invadió también la economía doméstica, dando paso á los quinqués y lámparas de más ó menos lujo que alumbraban con dicho combustible y que hicieron una verdadera revolución en las costumbres, relegando los velones antiguos de cobre y las lamparillas, á cuya débil luz se había congregado la familia en los pasados siglos. El alumbrado de petróleo mejoró en gran manera las condiciones y el modo de ser de la ciudad, abriéndose nuevas tiendas y comercios que, iluminados de tal modo, y con más claridad en las principales calles, convidaban á la gente al tránsito y al paseo por ellas, rompiendo la inveterada costumbre del retraimiento. De tal modo continuóse hasta el año 1866 en la que se pensó en la instalación del *Gas Arbós*, invento de un sabio sacerdote, catedrático del Seminario de Barcelona, que se utilizaba ya en algunas de las mejores poblaciones de nuestro Principado. Vino aquí el empresario D. Juan Barnils, contrató con el Ayuntamiento, y á últimos de aquel año comenzaron á canalizarse las calles de Tortosa, colocando la correspondiente tubería, implantándose el Gasómetro en el antiguo cementerio del Rastro que entonces servía de paseo de invierno. Transcurridos diez meses, y concluidas las obras por completo, se verificó la inauguración oficial del alumbrado por gas en la tarde del 27 de Noviembre de 1867, presenciando Tor-